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我市部分镇街区出台奖励办法

骨灰堂期限内建成越早奖励越大

为加快推进骨灰堂建设，近日，
花街镇、舟山镇、象珠镇等出台奖励办
法，“以奖代补”，规定工程在限定日
期内越早完成的行政村，获得的奖励
越高。

比如，花街镇的奖励办法规定，行
政村在8月底前完成骨灰堂建设，奖励
2万元；在9月底前完成，奖励1万元。

象珠镇的奖励措施为：行政村在8
月底前完成，奖励 2 万元；在 9 月底前

完成，奖励1万元。
舟山镇规定，行政村在 8 月底前

完成，奖励1.5万元；在9月底前完成，
奖励1万元。同时，在前期工作中，该
镇还统一“掏腰包”，为需建骨灰堂的
行政村支付设计费等费用。

“虽然奖励力度不大，但对于象
珠镇而言，这么多村要奖励的话，也
是一大笔费用。”象珠镇相关负责任
人说，这么做，一来是能够帮助农村

解决部分建设费用，同时还能够让村
干部、村民看到政府推进此项工作的
决心和力度。

不过，在不到2个月的时间里，这
些需建骨灰堂的行政村能否在8月底
前完成项目施工及验收工作，从而拿
到最高额度的奖励，还是一个未知
数。此外，前段时间雨水偏多，降雨
量大，为这项室外作业项目增添了不
少麻烦。

杨坑村是花街镇第一个完成骨灰堂

建设项目招投标工作的行政村。

“再有十几个工作日，我们村的骨灰

堂就可以结顶了。8 月底前完成项目，

我们有信心。”该村村委会主任杨安平对

于“拿奖”信心满满，他还想让村里成为

花街镇第一完成骨灰堂项目建设的行政

村，早日安放逝者。

杨坑村有600多人，占地110多平方

米的骨灰堂正在建设中，目前已经挖好

墙角，正着手进行打地梁工作。按 1 平

方米安放 4 位逝者骨灰盒的规格来算，

该村骨灰堂建成之后预计能安放 400 多

位逝者骨灰盒，可以使用100年。

“骨灰堂要是建在偏僻、隐秘，离村

庄远的地方，村民祭拜不方便。但如果

建在显眼、离村庄近的地方，又觉得不合

适。”杨安平说，为了能选出一个让村民

满意的区块建设骨灰堂，该村选出了多

个区块，再逐一进行筛选，最终选定在离

村不远、又相对隐秘的一座山上。

舟山镇杨溪王村，骨灰堂建设工作

早已提上了该村的工作日程。

“从 2013 年开始，我们就在做筹建

骨灰堂的前期工作。”该村党支部书记任

新全说，当地常年进行石料开采作业，周

边可用于殡葬的山地所剩无几，身后“无

处安放”的问题早现端倪。

2013 年下半年，任新全在一次全体

村民会议上，提出了骨灰堂建设的设

想，大部分村民持赞同意见，只有几位

上了年纪的老人有些顾虑，始终觉得

“入土方为安”。不过，自任新全带他们

到外地参观建好的骨灰堂后，老人的顾

虑就打消了。

2014 年，杨溪王村骨灰堂的选址、

设计工作正式开始。此后将近一年的

时间，骨灰堂终于确定了一处全体村民

一致同意的选址，任新全也在福建寻来

了让人满意的设计图纸。此时，刚好市

里出台了相关政策和骨灰堂建设补助

标准。

“骨灰堂建设预算资金 80 万元，我

们能得到将近 25 万元的补助，省了不少

呢。”任新全算起了经济账。

今年 3 月，杨溪王村骨灰堂破土动

工，工程进展十分顺利。

在即将结顶、已初露古典建筑雏形

的骨灰堂工地前，任新全信心十足：“我

们村的骨灰堂建设起步早，推进顺利，虽

不一定能成为舟山镇第一个建成的，但

肯定能在 8 月底前通过验收，争取拿到

镇里15000元的奖励。”

对于骨灰堂今后的管理，任新全也

早有“预案”：“骨灰堂建成后有 100 多

格，大概可以用 100 年左右。存放顺序

也严格按照时间来排，大家一视同仁，没

得挑。”

截至7月3日，全市已有616个村完成了骨灰堂的选址批复，113个村完成招投标工作，98个村
动工建设。其中，经济开发区、西溪镇、芝英镇、古山镇等，以及部分村采用多村联建、集镇联建的方
式，充分提升土地利用率。花街镇、舟山镇、象珠镇还出台了奖励办法，鼓励各村加快推进建设。

在全面推进殡葬改革工作的同

时，骨灰堂建设也面临着一些问题。

“选址工作是骨灰堂建设过程中

遇到的一个大麻烦。”9 日，象珠镇相

关负责人表示，建骨灰堂有个必要条

件，那就是要建在林地或园地，这就

给选址工作带来了问题。一方面，由

于有些农村存在没有可用林地和园

地的条件，导致这些农村在选址问题

上遇到瓶颈。另一方面，要确定这块

区域能否建骨灰堂，还得考虑水源保

护问题。

象珠镇目前已有 40 个行政村完

成相关报批工作，有的行政村已完成

招投标工作，主体基础工程建设也正

在推进。在前期工作中，选址的问题

着实让该镇党员干部和部分行政村

感到棘手。因此，该镇采取多村联建

的办法，在有林地或园地的行政村选

出一块地，建成骨灰堂，将邻近无条

件建设骨灰堂的行政村纳入其中。

不过，多村联建也面临着村民意

见不统一的问题，一些村民不乐意了。

“有的村民认为，自己村的土地凭

什么让别的村用。同时，没有土地建设

骨灰堂的村，有些村民认为要将骨灰放

在别的村，不方便。”象珠镇相关负责人

说。

对此，该镇党员干部一次次向村

干部、村民讲政策，做思想工作，不断

宣传推进殡葬改革工作的意义，帮助

村民转变观念。

同样，像象珠镇这样采取多村联

建的镇街区也不在少数，西城街道、

芝英镇、龙山镇、西溪镇等也同样利

用多村联建的办法，解决选址问题。

扫墓祭祖，是中华民族由来已久

的一项传统风俗。如今，不少山林出

现了满目坟穴的尴尬境况。而每到

清明节，不少百姓祭祀时会燃放烟花

爆竹，容易导致发生山林火灾。

“山林火灾一旦发生，对于生态环

境的破坏力是非常大的，推进骨灰堂

建设能够有效解决这个问题。”市民政

局相关负责人说，同时，在老百姓腰包

逐渐鼓起来之时，不少人会建豪华墓，

甚至是乱埋乱葬，这就得占用不少土

地。如果不建骨灰堂，则可能会出现

“死人与活人争土地”的局面，“青山白

化”现象逐渐加重，对“三沿五区”生态

环境的破坏也随之加大。

为此，今年 1 月，我市出台《关于

进一步深化殡葬改革 全面推行生态

葬法的实施意见》，明确将从 11 月 1

日起全面推进生态葬法，届时要凭镇

街区出具的骨灰安放骨灰堂（生态公

墓）证明，方可从殡仪馆领回入葬。

实施意见对骨灰堂的建设规模、建设

标准，以及骨灰堂建设和实行树葬、

花葬、草葬、海葬等生态葬法的补助

标准进行了细化。同时，实施意见还

明确要求各镇街区每年要确保“三沿

五区”坟墓治理率达20%以上。

瓶颈：选址成最大问题B

镜头：全力“冲奖”D

措施：完成越早奖励越大C
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现状：“青山白化”现象加重A


